

戰後教育資料

VI-402

(5)

6-6
428

九州大學第二分校白書

天野 440

九州大學第二分校學生自治會

VI-402

# 九州大学第二分校白書

## (一) 序 論

1949年9月10日吾々九州大学教養部学生は、予算の皆無、学校当局の受入れ態勢の食困を知らず、現代日本の脚光と浴びつゝ希望にもえて入学式にのぞんだものであった。以来六ヶ月を過ごし、吾々は如何に生き、如何に感じて来た事であるか。

当九州大学オニ分校の環境、設備内容の有様は適度期とは云え久留米工専の設備校舎のみでは、大学教養課程を修めるべき吾々に比しては、余りにも食料、補給品は乏しく、生活苦の増大と共に、次々に勉強への感情も消え去らんとしてゐるのである。そもそも九大は、1949年7月に開学になった日一高、三高に教養部を置く。東大、京大に比し、二ヶ月も遅れた九月に開学となり、前も授業は九月の下旬から始められた。旧久留米工専内に理科生だけ収容せられた吾々オニ分校学生は、月日の経過と共に次々に客観的諸条件が如何に情ないものであるかを痛感するに至つた。そして開学当初、大学当局の「各分校に於ける分校差はなし」との表明は、異なる言葉にすぎなしと認めざるを得なくなつたのである。

吾々はその解決策を求めた結果、単に分校差のみならず、教養部のみならず編入三つの分校への分調が、根本的に誤謬である事を確認し、オニ分校編入事務、各分校差止、教養部一本化の運動を起すことと決意するに至つたのである。去る2月10日九州大学オニ分校学生大会は全学生の同意により、この要求と解決策を決議した。吾々は之等の事情と動因を明確にし、政府と福岡県当局、及び全九州大学内の皆様に広く世論に訴へると共に、九大に支援を要請せんが爲に本白書を作成したるものである。

## (二) 第二分校設置経過と現在及び将来への一般的観測

### (A) 経 過



(2)

九大教養部のオニ分校が久留米工専内に設置されることについての経過、即ちオニ案、久留米工専を専科工業大学とする案

之は九大工学部と明倫専門、久工専が工大となつた場合を考えると、福岡県に三つの工業大学が存在する事になり、多すぎるというので次の案に移行

オニ案 久工専と明倫専門とを合併して工業大学とせよ。

オ三案 近くの工専、師範、医大等と総合大学を構成するに云う案

之はその時、九大側より教養部を久工専と合併させてくれとの申込みがあり、諸種の困難と矛盾をばらみつゝも九大案に決定。

これ以前、九大は佐高、福岡に対し、合併の折衝に当つた。福岡は問題なく合併が決つたが、佐高に於ては結局CIEの一院一大学主義の下に遂に実現不可能となつた。そこで久工専との合併案が進められ、その結果1949年5月30日、大学基準協会の基準に基づいて、久工専には生産科学研究所と、九大二分校を設置する運びとなつたが、これが予算は皆無であり全く暴挙に等しい合併となされたのであつた。

### (B) 現在及将来

その結果久工専が1951年3月に消滅する事は久工専教職員生徒の大きな問題とならしてゐる。現在では九大二分校、久工専生産科学研究所の二つが併置されて居り、大隅分校全事は、同時に工専校長、研究所長を兼任し、一般職員は、この三つの職責を同様に担当し、業務も非常に複雑になつて居る。

従つて明瞭になると、人員配置、施設の何題等、多くの難問が起つて来る。吾々は九大教養部分割の根本矛盾、これより生れる分校差と、更に他の側面即ち前述の如き久工専、生産科学研究所との併置に伴う矛盾、之等を解決する道こそ、オニ分校の本学移転、教養部一本化と、当地に短期工業大学を創立する事であることと主張するのである。

(3)

### (三) 九州大学教養部の構成

	所在地	校 舎	分校既成の方法	文理科別	任 職 人 員
一分校	福岡市	旧福岡高等学校	福岡市及び近郊在住者	文 理 科	363
二分校	久留米市	久留米工業専門学校	其の他の者	理 科	355(世帯別)
三分校	久留米市	旧四八部隊兵舎	〃	文 科	309(世帯別)

オニ分校は現在久留米工専学生と寄せ世帯である。

### (四) 各分校の現状概観

◎ オニ分校 本学部所在地であり九州オ一の文化都市である福岡市内にあるオニ分校は旧福岡高等学校の校舎、施設をそのまま、教養部としての授業、各部の活動等に使用でき文理人文流した良き雰囲気の中で大学教養部の課程を進んで居る。其の詳細についてはオニ分校との現状比較の中に具体的に示して行くつもりである。

◎ オニ分校 本校は文化的色彩の乏しい商業都市久留米の東端にある久留米工業専内の中に設置されて居る。校舎は戦時中の粗末な木造建築の工業関係のみ力を注いだもので特に生物関係や一般の教養文化的面は全く皆無と云える程極度に乏しい。教職員学生が福岡移転教養部一本化を希望しその際に短期工業大学創設を要望するのも当然であらう。

◎ オニ分校 最後に旧四八部隊兵舎跡で「軍国主義が残した牢獄」と云うオニ分校は学校というより牢獄である。それも只三棟に過ぎぬ有様には同情と憤りを感ぜざるを得ない。幸い今回福岡移転が可能になつたと聞くが、全学生の移転は更に一、二年を要するといふことである。

### (五) 第一分校と第二分校との現状比較

#### (A) 設 備

(1) 図書

< 4 >

項目	総記	理学 教育	法経 学	文学 語学	史地 学	理 学	工 学	産 業	其 他	合計
一 分 校	5754	4740	685	9479	1365	5368	359	225	916	33391
二 分 校	279	478	339	2230	463	3068	7317	43	285	14492

註① オニ分校の工学農学の項に含まれる図書は、工学一般、電気工学、土木工学、機械工学、その他細部門にわたる専門書である。内鬼に角利用できるものは795冊である。

② 其の他の項には芸術技術雑書を含む。

上の表から判る様にオニ分校はオニ分校より約2万冊多し。本校は久留米工専関係の図書に大半を占められ教養書は貧困を極めている。即ち二分校に於ては總冊数14492冊中7317冊は利用価値なし。結局使用し得るのは7175冊に過ぎない。

又文化の進歩と共に更新される可き本も澤山ある。又書庫が狭いのでこの大掛けた図書の相手数は研究室に分散してあるので実質的には更に僅少なもののしか学生に閲覧せられぬ。

オニ分校は福岡市内にある関係上九大本部の16万冊を擁する充実した図書館を利用でき、これに於て全く比較にならない。学生にとって図書の貧困は最大の痛手である。

(2) 校舎及び各校友会サークルの設備

本校はお粗末な木造建築で机、椅子が不足して政治、経済、法律、社会は140名収容の部屋が最大であるがそれでも多くの学生がスリッパで立つてノートを取ることは勿論できない。窓ガラスが不足し階下廊下の窓は板張りである。だがオニ分校の場合には旧福岡であった為、一応之等の諸設備は整ひ各サークルはBoxを持ち昼休等部員を集めて談合したり又研究会とやったりしてゐる。オニ分校の突然とした理科生だけのぞして居る理工科的施設のみは環境。と不十分な各課活動等に比べてオニ分校は教養課程に最善の環境であろう。

(3) 体育施設

一本校のグラウンドは凹凸が多く雑草が繁茂して居る。体育館は窓ガラス

< 5 >

なく床が悪い。テニスコートも不備であり各体育部のBoxは勿論なし。一分校はグラウンドこそ最善と迄ではなくとも大体支障を来さぬ。其の他スタンド、バックネット等がなし。各部のBoxは勿論ある。

(4) 教授の研究室

研究室は本学内に与えられて居る教授が多く久留米迄出張するのは往復に莫大な時間を費やし出張費は殆んど旅費位である。必然的に休講の時間数も多いのである。これに比しオニ分校は教授は市内より通学で出張もなく時間的損失も休講時間数も少ないのである。

(5) 理科設備

1) 化学設備：凡ゆる点に於いて見劣りのするオニ分校で唯一の取柄として挙げられるのは之ばかりである。本校が工業専門学校を使用して居る為この方面の施設、器具には比較的恵まれて居る。詳細は資料の比較が困難な為之を掲げず、ハッキリ優れて居ると結論するに止めよう。只実験用ガスが来るのは全く遺憾である。然し本設備は教養部、生産科学研究所、工学の間の備品で凡てが教養部の所蔵ではない。

2) 生物学設備：学部入学に当り最も困難な入試を控えて居る生物系学生はオニ分校と次の様な差があることを見述べて置かねばならぬ。

	顕微鏡	動物標本	一舎当り人員	実験用具	植物	
					植物	動物
一 分 校	58台	90	1.5	44種141	32	117
二 分 校	20台	162	8	0	0	0

尚オニ分校には南学当初生物学設備は厚であり、我々が入学して相当日数を経て漸く実験室への改造が初まりオニ分校より非常に優れて実験に取り掛った。更にオニ分校の附属設備を見ると、左表の通りである。

	直流	交流	水道	ガス
準備室			○	○
実験室	○	○	○	○
講義室				
守備室	○	○	○	○
読書室		○	○	○
水質室				
暖水室				
薬品室				

本校は机、椅子、水道しかない。実験室が一つしかなくその他にはなし更に顕微鏡も会計課に保管されて居る。学生はオニから大分はれた教室迄運ばねばならずその会計課の事務が終る時迄しか実験できない。この生物学設備

○印は上段の項目の設備があることを示す

<6>

をオ一分校程度に整えるには相当の歳月を要すると云われてゐる。

ハ) 物理学設備:

	オ一分校		オニ分校	
	種類	個数	種類	個数
電気関係器具	97	137	32	176
光学 "	56	72	43	93
力学 "	39	41	10	31
熱学 "	22	25	3	5
波動 "	21	26	10	16
其の他	79	80	42	60
合計	314	383	140	381

工業専門学校として理工関係の諸設備はオニ分校がその機械等に於て多しとしても物理実験器具の種類に於てオ一分校の半分にも満たない。

(6) 概

	現任教員	其の他の同居者	合計	一室に付き	一室の定員	部屋数	定員		24年度実際の新生入生入寮すると	
							一室	合計	一室	合計
オ一分校	69名 大28 理41	旧制高生 約15	約85	1.4人	14室	60	6人	360	約25人	約150人
オニ分校	185名 大2 理183	大工學生 2年7年學生 約60	約250	3.2人	10室	78	4人	312	約6人	約450 ~500人

以上大寮寮の部屋と寮生の数に就いて表わしたるその他文化的な生活費等の面に就いては後で述べる。オ一分校では炊火4名で1名は毎日休む様になつて居り実質的には3名で而も1名は公務員であるがオニ分校は炊火寮母、掃除夫、木イラーマン計八名を皆非公務員の専任寮生の買掛によつて給料を支持してゐる。凡そは一分校には無いが本校にはある。

(B) 学業状態

1) 授業関係

	クラス編成	時間割編成	24年 休 講 数 25年					
			9月	10月	11月	12月	1月	計
一分校	文科4組 理科5組	文理科共同一時間割で自由に選択 可と出来る。	19	32	18	15	2	86
ニ分校	理科7組	各クラスで進捗は略々揃つてお り進捗に不均衡はあり	17	47	39	36	10	149

<7>

ニ分校はオ一分校に比して分校差が明瞭に表われてゐる。一分校では文理科生の交流は授業時間割編成の中でも活かされてゐる。然しオニ分校では各組の時間割の喰ひ違ひの爲一週間に全組共通のフランクは僅かに土曜日の7.8時間である。校友会活動を阻止してゐるのは之である。前の表の中、11月の休講数に就いて云うと本学部は分校別の兼任教授による休講は2の月16時間と教員オニ分校専任教授でさえも22時間の休講がありオ一分校に比較すれば21時間の差となる。一年間には一体如何程の差が出来るだらうか? 本特に要望してゐる学部教授や一、三分校に於ける文科方面を担当する教授の休講は各々について大きな瀬戸でありかくしては初め進められた分校差はなほ且つこの差は僅差であり倍々差を齎す。之は云う迄もなく久留米が本学所在地の久留米より遠ざかつており、交通の便悪く、それに要する陣雨の大きさと共に教授には旅費も不十分であり手当は全くなり難い。是である。

ロ) 授業以外の学習に就いて

昔々は次にオ一分校が地の利を得てゐる爲に文化的環境に恵まれ学習と研究の機会が如何に豊富であるかに就いて述べよう。

- ① 文化講座……学部教授と適宜に希望する時に招き文化講座の講義を聞く事比較的容易である。
  - ② 各部研究会……この研究会では教授も一請になつて参加してゐる。
  - ③ 学外団体での文化講座  
日 技 術 論 建設局委託団より  
木 金融経済論 福銀内金銀連書託局より  
金 民主主義革命 日赤より  
土 国家論 電産隊支部より  
美 術 論 民主主義科学者協会福岡支部より
  - ④ 九大学部が近い為学部での哲学社会、倫理の研究会へ出席である。
- 以上の如くオ一分校は教養を身につけるに多くの利点を持つがオニ分校のこの方の食糧とは繰返すまでもない。

(C) 生活の状態

1) 通学状況

	現在在籍	休退学死亡	寮生	自宅	親戚知人	下宿	間借自炊	その他
オ一分校	363	1名不明	69	208	19	41	不明	25名不明
オニ分校	352	7	185	57	14	93	3	長欠無し

但し寮生は福高生、久工學生を除く。

上表によつても明らかになどく通学状況に於て分校差がはつきり出てきて  
いる。しかもそれは、そのまゝ生活、学業へと大なる影響を及ぼすもので  
ある。

（附説） オニ分校には九州以外の学生が多数あり、又自宅、親戚、知人  
宅からの通学生の殆どは通学に大なる時間を要する遠隔の地に  
下宿はり間借として居るのである。

2) 育英資金、授業料減免について

	在籍数	授業料減免者 金額換算	育英資金継続者	24年度同社新 規申込者	同社採用者	その比	自宅通学
オ一分校	363	14	60	88	40	45.6%	208
オニ分校	352	16.5	100	157	32	20.2%	57

即ち自宅通学がオ一分校では50%以上で本校では10%である故に、オ一  
分校學生には全學生の30%が育英資金を貰う事は本校の37%に比し明ら  
か不台理である。万一学校側が24年度奨學生採用を入試の成績によつ  
たにしようとしても、成績が僅か一、二回の試験で決まるものではな  
り、更にアルバイト學生、貧困學生に比しては成績も当然悪くはな  
り、事案によつてその不台理を厳重に抗議するものである。

又既に今年に於て2名の全無経済的理由に基づく不學者が出現するも注  
目される。かく悲境は吾々を極度に窮乏に陥れしめ、必然的に学術研究  
への積極性を失せしめしめて居る。かゝる時に吾々がアルバイト出来る  
所を求めて運動するのはアナクロニズムであるか？

尚授業料減免について特に注目されるのは大補省正式指令「発学37号」  
によつて授業料減免者数と全學生数の10%に達する事になつて居るに拘ら  
ず全然九大当局によつて行われずかゝつて大蔵省よりの「全体の5%にせ  
よ」と云う口頭指令が厳重に守られて居る事案である。更に又、九大補算

課長の一存によつて「学部で5.6%免除と認められたから、各分校も5.6%迄免  
除を許可する」事になつて居るが、それさえ全然実行されず未だに僅  
か4.7%に止つて居る事も吾々の注意を喚起する。吾々は上記の二点に拘  
り、深い疑念と憤懣を感じるものである。

3) アルバイト問題

國民生活の完全な破綻から、夥しい数の學生がアルバイトによつてその学  
費を全生活費を得らなければならぬ現状である。

- ① アルバイトの大きな部分を占める街頭販売は仕入原価の高騰と購買力  
低下によつて崩壊しきつて居る。
- ② セールスマン、外交員の口も中小企業の間詰りや倒産によつて久西  
米では皆無に近しい。
- ③ 家庭教師も対象となる小市民層の没落によつて極めて少い。
- ④ 肉體労働も土建業者、一般会社、工場の窮乏化によつて口が非常に少く、  
職業安定所も失業手当を取扱つて居るに於て學生のアルバイトの口は殆  
んどない。

以下これらの実態について述べよう。

- ① 福岡に於けるアルバイト：-旧九大の資料によるに  
新聞読者募集、宝くじ売り、物販販売及び注文取り、荷札書き、筆耕  
プリント切り、校書、本整理、衣類数量調査、荷造運搬、地ほらし、通  
訳兼筆写、送筆筆写、検便、家庭教師、タイピスト、世論調査等で、久  
西米に比し種類、人員共に比較にならない程多し。
- ② オニ分校に於て：-  
-昨年末の本季休暇のとき學生は久西米及び帰省先でアルバイトをする  
事が出来た。然るに今年に入るとアルバイトの口は皆無に近しい状態に僅  
かに靴舗と商店の宣伝に極く少数が従事し得たにすぎない。しかも拘らず  
アルバイトを望む學生は全學生の大部分になつて居る。この事即ち希望  
者比商業都市に於けるアルバイトの口の問題は極めて重視されるべきで  
ある。つまり、アルバイトに於ても（その種類、人員）福岡の方が遙か  
久西米より有利である。

(D) 環境

1) 文化

大阪商人も舌まく久留米商人——その久留米、商業都市久留米は文化的色彩なく、只管向上を念う者々学生には決して堪えられた所ではなし。他方福岡は西日本最大の文化都市である。

同じ大学の学生でありながら、オ一分校に比べて結果的に文化的レベルの甚しき低下を来す事は勿論の事、そのハンディキャップと云うか不合理、不平等、非人間的な取扱方には吾々は断じて承服する事は出来ぬ。

- ① 映画：— 久留米は福岡より2月位おくれるのが普通。
  - ② 絵画：— 福岡では最近のものとして日展、博覧会、二科展、久留米ではせいぜいよくて新聞高校の美術展。
  - ③ 音楽：— 福岡では藤原歌劇団の「橋姫」を筆頭にオペラ研究会発表の「セビリヤの理髪師」それから権原完、井口基成、モジレフスキーの演奏会、全国学生音楽コンクール、全国音楽コンクール予選、愛の音楽会、博覧会音楽演奏会、市内各団体の発表会等、種々の催しは絶えぬ。
- 一方久留米では、権原完、砂原美智子の歌壇会位がやっぴである。

2) 交通

オニ分校は300米の橋をわたって久留米市の端にある。市内は電車はなく専ら自転車かそれか代わっているが、一区5円と云う高い料金の上に回数少く利用度ば少い。従って通学生は登校に困難を感じ寮生は、その生活に不便を感じている。此点オ一分校は好条件にめぐまれ、電車停留所迄5分も歩けばよく市の中央部へも容易に行かれる。

以上は久留米、福岡各一都市としての比較だが、両市間の連絡をみると、電車、汽車共に往復100円を要し、時間は電車にては40分〜1時間、汽車ならば1時間半より事務当局や学生自治会も共にその不便さを痛感している。殊に自治会は安しき会費の内より連絡費として月、月相当額の金を出すことは大なる負担であり、自治会各部の遠征等も自然に抑制されるがらである。

事務当局の不便については(五)(F)に述べる。

(E) 新入生収容能力について

オ一分校	最大収容能力 950	適当人員 800	新入生が入って来る 25年度では 730	現在 363
オニ分校	" 900	" 650	" 700	" 355

即ちオ一分校では、福岡及びその周辺の学生を収容する為、学校には余りが出来ない位であり、オニ分校では遠くは大阪、高知の学生迄収容する為正にスリ詰りの感があり、合併授業も25年度から増加される見込である。つまり本州の人術が福岡を通りこして、久留米まで下つて来る者々学生の配分方式が欠ける不合理な現象を起すのである。しかも欠ける際客は基本的に教養部一本化によつてのみ、賄き得るのである。

(F) 分校事務の煩しきについて

(D)、(2)の項で述べた様に福岡との連絡は不便を極め、甚しきは文書による連絡では会議の報告が、その日になつて、オニ分校の事務官の手に入る事も少くばい。又会議が本学(福岡)にあつては、常任委員その他の役員(全て教授)の出張本度々で、休講の数の多い一つの原因である。更に書類は正式のものばかり全部本部に保管され、寫しが分校に送られる現状で分校事務に大なる障害となつてゐる。

(六) 第一分校と第二分校の現状差比較よりの結論

(A) 分校差はあらゆる点に於て明白であり、殊に圖書、各部のBox、生物学方面設備、寮、学業状態、文化遺産、アルバイトには顯著である。而も学問するのには必要不可欠からざる環境は(D)環境の項で詳説した如く、尙には何くけれども、学問には、そして眞面目なアルバイトには等二である。彼の一つもなれ久留米であり、吾々は其の客事の知らず知らずと体中に浸透して、あるように戦慄するものである。

(B) 解決の方途

(1) 方針

以上述べた如く、吾々が要するオニ分校とオ一分校の余りにも明白な分校差を無くすべし。吾々は、

＜12＞

- ① 福岡に新校舎を新築し、全九大教養部学生を一つのする事。
- ② その為、政府は一切の軍事基地化、軍需産業復活への予算をなくして吾々の平和的要求、実現の為の予算を組まれん事。
- ③ 学校当局は、その為の予算を至急組み、本省に提出されん事。以上を要求する。

(2) 次にその具体的方針としては、上に一寸述べた様にオニ分校の移転用としてオニ分校内に新校舎が新設される際に、オニ分校も移転出来る様、その校舎の拡張の実現を図る。

更に吾々としては、本学の教室の使用もオニ義的に考えて居る。即ち

- ① 昨年迄附属工学、500名の学生を工学部教室内で講義して居た事。
- ② 現在、工学部、図書館、法文学部の各々一部に於て、半年間の予定で200名程度の教育長の講習が行われて居るが、この様に受けようと思えば直ぐ空けられる室が大分あるらしい事。
- ③ 法文本館のみで18教室ある中、同時に使用するものは、最大8教室にすぎない事。従つて残り10教室中、数教室を時間の合間に入れて貰えれば授業可能な事。

(3) その理由

- ① (2)④⑤に述べた如く、その実現の公算が最も大である事。
- ② 生活問題：下宿料は3000円～4000円で大差なく、尚借リも畳一枚100円を上下する程度で変らぬ。物価は、野菜は変らぬ。魚肉類は博多が幾らか安い。衣服、日用品、その他食糧以外のものは、博多の方が相違ない。アルバイトの点に於ては比較にならぬ程博多の方が有利である。二つ見て来ると都合は生活費が嵩むという常識に反して、かえつて博多の方が生活費は仕舞いという事になるのである。

③ 分校建

- (i) 教室；新築されるのであるから問題は水解する。
- (ii) 図書；二分校図書館より遙かに教養関係な事。一分校図書館が使え、更には日本の国立大学でBest tenに入る九大図書館が管に使用できる。
- (iii) 医療及び厚生設備；当然医務室も出来得るし、何よりも医学部附属

＜13＞

医院の利用が学友会に加入する事によって、補助を受けながらなし得る

- (iv) 体育施設；之も同様に解決。その上学友会の運動部として十分な活動が成し得る。
- (v) 教授の研究室；むしろ教授の研究室は本学内に与えられて居るのであるから、通う事による時間の浪費や随時不適切な研究が成し得ないという悩みも解決される。
- (vi) 学業；博多から通つて居られる教授方が、通わずに済み本学内の用事にもわざわざ時間を割かず済む様にすれば、休講も減り、講義内容も学部の教授に御願する事によって著しく充実される。
- (vii) 環境；文化環境には、九州の首都を以て任ずる福岡市を思えば又何を云わんやである。

## (七) 結 び

成る程我々は勉学の熱に燃えて居る。真理を求めて遠くは四国、大阪から買つて来て来た学生もある。併し今の如き現状で、どうして勉学が出来ようか。随分と良書なく、而も生活は苦しみのだ。吾々は努力する事を知つて居る。そして、それのみが世論を動かし得る事を知つて居る。

やろう！ 少くとも同じ九大の他の学生が置かれて居る環境に吾々も生息する権利がある。

止むに止まれぬ気持ちで、吾々は二の台書作成に当つた。吾々は、関係方面、政府及び九大本部当局が努力して下さる事を信じ、且又一般諸賢の御理解と御協力とを御願ひして筆をおく

九州大学第二分校学生自治會

宣言

今日の教育。現状は口内口外情勢の緊迫と共に嘗てない惨状を呈し、  
即ち政府の軍事的植民地的予算による口民生活の破綻から学生の経済的  
地盤は失はれ、又口家予算に取つては微々たる収入に過ぎず、只吾々の生活を一層  
苦しめる意味しか持たぬ授業料の値上げ等により、吾々の生活は極度に急迫せ  
る事は去らざるをたなく、それに伴ひ、学生の一部にはデカゲン又を生け、又文教予算の  
貧困により、学校施設は荒廢し、教職員は又低賃金に呻吟し、吾々の学問の進歩  
途達にとり、實に重大な危機となつてゐる時、反ソ反共の名をかゝる進歩的教職員  
の追放や吾々が自らの学生生活と学園の自由を守らんとする真剣な運動を弾圧し  
単独講和なすし講和を強引に押進せ、吾が国を植民地化し、又軍事基地とし  
更に吾が口民を奴隷化し、再び吾々をかの悲惨なる戦争に追ひ込まんとする事は  
明かに憲法をないがしろにし、世界の平和的民主的世論を無視し、ボツダム宣言を  
ふかにちつた、帝口主義陰謀の標として、ソソの政策的政策である。吾々は之に對して、  
断固反対し、次のスローカンの下に運動を進める。

一、ボツダム宣言に基づく公正なる全面講和即時実現

二、講和條約締結後の占領軍の即時撤退

三、一切の戦争準備、植民地化を即時停止し、一切の帝口主義的軍事潛勢力を一掃

四、諸民族間、同権と友好に賛成する全世界の平和勢力に對する提携と無制  
限の支持

五、民主的な教育と守り自由なる民族的藝術文化の確保と發展。學生生活の確保と向上

吾々は右のスローガン貫徹の爲、次の要求をする。

1. なしくすし講和の即時中止。帝國主義勢力を掃蕩し、日本を主權回復し、文化を再興
2. 巨額にのぼる戦争準備、植民地化予算に反対し、吾が産業金融輸送貿易が外  
口の資本に隷屬することに反対する。
3. 不当なる重税を廢止し、中小企業を始め、労働者農民の生活を保護し、学生にバート課税の撤廢。
4. 新制大学を始め各地の貧弱な学校の設備改善、研究費を増額、教職員に生活保障。
5. 授業料を年額一八〇円、寄宿料三〇〇円とし、旧制大学と同額にする事、学割の無制限發行。
6. 奨学生採用を、学業成績のみを一方的に決定せず、月額四〇〇〇円、希望者全員採用。
7. 教育省部或は教育課程を修業する学生に對する授業料を撤收し、職能偏重教育の廢止。
8. 全口の諸学校に於ける植民地的要素を一掃し、反動教課書及び職能偏重教育の廢止。
9. 一切の教育面に於ける軍事的再編成、テロロイの動員学園、報口團化の中止。
10. 民主的進歩的教職員學生を追放し、学園を帝口主義の支配下におかす事に絶対反対。  
ハイルス氏の声明撤回、又ハイルス氏講演による授業休止反対、又その講演の爲、学校予算を支出  
せず、そんな予算がなれば、貧困學生に與ふ。
11. 学園より政治的自由を奪はんとする文部省官通禁やその他あらゆる不当彈圧を反対し、  
学園内文化、研究各サークル及び政党支部等の結成と活動の自由、揭示制限の撤廢
12. 世界中の宣伝機関出版機関による戦争北登テマ宣伝及びエログロ文化排撃。
13. 世界中の口民の學生教職員に渡り、留學の自由を各自より、新聞書籍映画等、自由なる交流  
14. 在日口人の自主的教育的完全なる保障。

尚、最後に吾々は全日本の人民が統一戦線に結集し、平和を守る会にあらゆる團體及び個人が参加し、平  
和と独立の爲に斗争の様を要請する。そして吾々は以上の要求達成の爲にあらゆる  
盡し、徹底的に斗争決心である。

一九五〇年三月二十七日

九州大学第二分校



附記 九大第二三分校を福岡に多増せし教育省部を一つにする爲に政府は且つ福岡に新校舎を  
留米にあける二三分校の全教職員學生の要請に應へ九大を文工連の爲には早稲田大を創設せよ



VI-402